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冬日里，走进五河县大新镇府台村葡
萄园冷链基地，工作人员正在紧张有序地
对阳光玫瑰进行包装ʪ一箱箱包装精致的
Ž阳光玫瑰ž葡萄，青翠欲滴，散发着淡
淡的玫瑰香味，沁人心脾ʪ它们Ž整装待
发ž，销往全国各地ʪ

郭传松是地地道道的大新镇府台村
人ʪ为了更好地支持家乡发展，2019 年，
他回乡创业，流转了 500 余亩土地，种植
Ž阳光玫瑰ž葡萄，带动当地发展Ž阳光
玫瑰ž葡萄产业的同时，吸纳本地劳动力
就业，用一串串甜蜜果实Ž串起ž农民增
收致富路ʪ

乡村振兴，产业是基础，
人才是关键

近年来，我市通过优化环境ʩ搭建平
台ʩ政策扶持等有效措施，构建返乡创业
大舞台，鼓励外出务工人员返乡创业，吸
引众多怀揣梦想的青年回乡，依靠创业带
动就业，促进产业兴旺发达，带动群众增
收致富ʪ

Ž为了种好这些葡萄，我可没少吃
苦ʪž郭传松说，他在外地打工时，偶然
的机会，跟着种植大户学习葡萄种植技
术，翻地ʩ松土ʩ施肥ʩ剪枝ƀƀ每一个
步骤，他都操作了很多遍，将葡萄的种植
技术，牢牢记在心里ʪ

自郭传松的Ž阳光玫瑰ž葡萄种植园
建立以来，经过前期土地改良ʩ搭建避雨
大棚ʩ采用水肥一体滴灌技术等一系列操
作和精心培育，自 2020 年第一年挂果期
后， 2021 年和 2022 年的葡萄产量不错，
年产量约 200 万斤ʪ目前，均价在 15 元每
斤左右，销售额逐年增长ʪ

Ž大家加油干，还有十万斤，今年的
葡萄就卖完了ʪž大新镇府台村村民陈秀
梅是葡萄基地包装队队长，在她的带领
下，不一会儿， 20 余人的小队就已经包
装了几十箱葡萄ʪŽ来这上班，工资每月
三四千多元，在家门口能照顾到老人和孩
子ʪž

穿着大红棉袄的果园工人孙梅，迅速
拎起一串葡萄，仔细看一看，把不好的果
子剪掉，包装好后，再贴上标签ʪ她说：
Ž在这里上班的，都是同村的ʪž

葡萄园为农业经济发展提供了可持续
的支撑，也为当地群众提供了增收致富的
新平台ʪŽ一人富了不算富，乡亲富了才
是真的富ʪž郭传松告诉记者，自己的腰
包鼓起来，本地的农户也跟着沾了光ʪ高
峰时候，葡萄园每天用工量超过 200 人，
一部分长期工人年收入超过 3 万元ʪ

郭传松介绍，他种植的Ž阳光玫瑰ž
葡萄，销售方式主要是自产自销，主要销
往上海ʩ浙江以及江苏等地ʪ但是郭传松
没有停下前进的步伐，这几天，他到合
肥ʩ青岛等地寻求更多合作，带动更多的
人搭上致富班车ʪ

小葡萄成就大产业

短短几年的时间，在大新镇府台村，Ž阳光玫瑰ž葡萄为当地农户致富带
来了Ž阳光žʪ随着高品质葡萄的推广普及，也促进了当地葡萄产业高质量
发展ʪŽ这些都离不开国家政策的大力支持ʪž郭传松如是说ʪ

Ž得益于国家惠农政策，我们有条件把葡萄通过冷链储存起来，这样可
以持续销售ʪž郭传松介绍，对符合条件的新建及改扩建农产品仓储保鲜冷
链设施，按当年实际投资额的30%给予最高100万元补贴ʪ他说，自己获得的
90余万元补助资金，这笔资金解决了合作社的资金流，为合作社带来了Ž及
时雨ž，极大地支持了合作社的经营和发展ʪ

Ž农民种了葡萄，如何卖个好价钱？ž郭传松说，下一步，他计划在当
地建立分拣中心ʪ将农民的果子收上来，通过分拣中心收上来，再统一
销售ʪ

如何当好Ž领头雁ž，带动更多村民走上致富路ʪ郭传松的学习之路，
从未停止ʪ

今年，农业农村部ʩ财政部启动乡村产业振兴带头人培育Ž头雁ž
项目ʪ

早在2021年，市委农村工作领导小组就印发了《关于加快推进乡村人才
振兴的实施方案》，坚持多渠道构建和培育乡村振兴人才体系，强化专业人
才建设，精准培育农村创业致富带头人，着力打造乡村振兴人才Ž引擎žʪ

前不久，郭传松参加了我市举行的Ž头雁ž项目相关培训，成为懂技
术ʩ善经营ʩ会管理，能带动农业农村高质量发展的Ž头雁ž，促进乡村
振兴ʪ

Ž我手里有技术ʩ有经验ʪ只要村民们有需要，我会义务教大家种植ʪ
关键技术，我不会有所保留ʪž郭传松说ʪ如今，他已经成立了五河县传松
种养殖专业合作社ʪ在他的带动下，已有十余户村民加入了合作社，看着村
里越来越多的葡萄大棚，他对未来充满信心ʪ

Ž生意做得再大，蚌埠也是我的大本营ʪž郭传松说，在本村创业，能陪伴在
父母身边，带动村民共同致富，心里特别踏实ʩ满足ʪ

Ž余大姐，这块地种的是Ż首尔红ż，那块是
从山东寿光进的种苗，种下去的时间和品种标
识牌上都有，以后你每天来要注意看看生长情
况，有什么赶紧和我讲，等稳定了再推广ʪž12
月13日，怀远县榴城镇曹河村，耕龙蔬菜种植
专业合作社负责人赵根龙在育苗基地向社员
余桂英讲解育苗实验注意事项ʪ

位于怀远县北部的曹河村，过去一直以种
植小麦和玉米为主，受到气候及病虫害的影
响，小麦产量低品质差，再加上近些年玉米市
场行情也不好，农民种粮食挣不了钱ʪ从2013
年开始，该村调整农业产业结构，与赵根龙达
成合作意向，引入耕龙蔬菜种植专业合作社，
从农民手里流转土地建立设施蔬菜大棚，带动
全村发展蔬菜种植特色产业，如今，该村蔬菜
产品远销上海ʩ深圳ʩ哈尔滨ʩ长沙ʩ西安等地，
Ž钱景ž十分广阔ʪ

认准了种菜这条致富发家路

今年38岁的赵根龙，出生于淮上区小蚌埠
镇一个农民家庭，家中兄妹五人ʪ他当过学徒，
做过厨师，直到2004年，随父母来到上海市青
浦区朱家角镇，从事大棚蔬菜种植ʪ

Ž刚开始的时候，我才20岁，确实瞧不上种
菜，就觉得这还不是和老家一样，都是干农活，
一年下来也挣不了几个钱，老是和家里人讲要
去打工ʪž赵根龙说，Ž后来，我发现大棚蔬菜种
植在上海很有市场，另外，这里面有很多东西
需要琢磨，就比方温度ʩ湿度，怎么才能保鲜，
慢慢就有了兴趣，从种植到销售门清，也认准
了这条致富发家路ʪž

正是在上海的从业经历，让赵根龙定下心
来从事蔬菜种植特色产业，也结识了不少外地
客商，这为他回乡创业打下了基础，Ž最多的时
候有二三十亩大棚，但算来算去，还是觉得在
上海成本太高，不赚钱，想干大很难，后来就有
了回乡创业的想法，经过多次考察选址，2012
年来到怀远，记得最早是在榴城镇魏郢村，离
曹河村没多远ʪž

回家乡创业为乡亲育出好苗

随着产业不断发展，自有大棚已经无法满
足市场需求，2015年，赵根龙在曹河村建成了耕
龙蔬菜种植专业合作社，以每亩每年1300元的
价格从农民手里流转了1200多亩士地建立设施
蔬菜大棚，栽种早春西红柿和秋季芹菜两茬蔬
菜，发展蔬菜种植特色产业ʪ目前，在合作社的
带动下，曹河村流转耕地面积近3000亩，已发展
设施蔬菜2000余亩，占耕地总面积的70%以上，
已成为曹河村村民增收致富的特色产业ʪ

赵根龙告诉记者，现在他把心思主要放在
种苗和销售上，引进了不少自动化设备，基本
实现了Ž智慧育苗ž，这样就能让农民在种植过

程中少走弯路ʪ随后，记者在合作社一处大棚看到，绿油油的西红柿苗生长在无土
的育苗床上，不远处有一辆现代化的自动洒水车和比例施肥器，赵根龙演示了如
何通过智能平台调整各项操作数据，Ž和传统的人工育苗不同，我们这是数字化育
苗，安装有水肥一体化智能灌溉系统，推盘机ʩ移栽机ʩ无人运输车ʩ轨道机床等自
动化生产设备的投用，实现了从育苗ʩ移栽ʩ培养ʩ采收ʩ包装的全程自动化ʪž

借助物联网平台，合作社还可以远程实时追踪温度ʩ湿度ʩ酸碱度，实时捕捉
到秧苗长势情况，智能控制大棚顶部通风口ʩ机床水肥浇灌等系统，使所有参数都
保持在蔬菜生长所需的最佳值ʪ育苗全部采用营养液膜无土栽培ʩ立体植物栽培
的方式，蔬菜生产过程与土壤和外界隔离，进一步保证了农产品的质量安全，大幅
提升了土地产能ʪŽ数字化蔬菜工厂让单位面积种植株数提高3倍，亩产量达到12
吨，40天时间能育苗600万株ʪ而且实现了一年四季，季季有菜，季季有苗ʪž赵根龙
说，Ž下一步将充分利用人工智能物联网技术，建设全数字化育苗车间，打造更加
智慧的育苗工厂，赋能蔬菜产业发展ʪž

玩转数字农业才更有Ā钱景ā

和蔬菜打了十来年交道，从最开始的人工育苗到如今的数字化育苗，让赵根龙
感触最深的还是科技赋能带来的生产变革，Ž我们以前是人工点播，然后人工覆盖有
机质，费时费工，而且对它的出芽率各方面都会有影响ʪ现在随着物联网控温ʩ控湿ʩ
控光等装备的大规模运用，减少劳动力90%以上，大大提高了秧苗的质量和出芽率ʪž

赵根龙告诉记者，现在发展农业，既要埋头苦干，也要抬头看路，最近他就在
研究数字农业ʪ据他介绍，数字农业是指将遥感ʩ地理信息系统ʩ全球定位系统ʩ计
算机技术ʩ通讯和网络技术ʩ自动化技术等高新技术与地理学ʩ农学ʩ生态学ʩ植物
生理学ʩ土壤学等基础学科有机地结合起来，实现在农业生产过程中对农作物ʩ土
壤从宏观到微观的实时监测，以实现对农作物生长ʩ发育状况ʩ病虫害ʩ水肥状况
以及相应的环境进行定期信息获取，生成动态空间信息系统，对农业生产中的现
象ʩ过程进行模拟，达到合理利用农业资源，降低生产成本，改善生态环境，提高农
作物产品和质量的目的ʪ

他还表示，数字农业是助推乡村振兴的途径之一，要在思维碰撞和观点交锋
中探讨数字农业建设的Ž卡脖子ž问题，而这就需要更多的年轻人加入，只有他们
多学习一些先进技术ʩ经验，敢于对农业方面的创新，开拓，才能让农业变得更加
有生机，有活力ʪ此外，赵根龙计划今年春节期间邀请村里打工返乡的年轻人来参
观，让他们知道种菜也能Ž高大上ž，农活已经从体力活变成了技术活，收入不比城
里低，吸引有技术有想法的年轻人回流ʪ
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本版报道的三位人物，有为乡
村振兴助力蓄能的Ā第一书记ā宋
世杰，有返乡创业ǐ致力打造数字
农业的赵根龙，有带动当地发展

Ā阳光玫瑰ā葡萄产业的郭传松Ǒ他
们是新时代的乡村振兴Ā领头雁āǑ

正如文中所说：近年来，我市通过
优化环境ǐ搭建平台ǐ政策扶持等
有效措施，构建返乡创业大舞台，
吸引众多怀揣梦想的青年回乡，依
靠创业带动就业，促进产业兴旺发
达，带动了更多群众增收致富Ǒ
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驻村前，他是一名电力人，为千家万户带来光
明ʪ驻村后，他用脚步丈量着蒲林村的每一方土
地，用真抓实干为老百姓谋幸福ʪ

宋世杰，是国网蚌埠供电公司的一名员工，同
时也是怀远县淝南镇蒲林村驻村第一书记ʩ驻村
工作队队长ʪ2021年6月，宋世杰背起行囊，来到蒲
林村这个陌生的乡村，开始了Ž村官ž新征程ʪ自任
职以来，宋世杰不断加强自身建设，团结村两委，
关心群众冷暖，发展产业，想Ž出路ž，找销路，带领
浦林村村民一起实施乡村振兴ʪ

春耕春种的守护人

蒲林村共有耕地面积7000多亩，主要种植水
稻ʩ小麦等作物ʪ辖区内李咀电灌站建于1994年，
建站时安装了1台200千伏安的专用变压器和3台55
千瓦的电机ʪ由于建站时间早，使用时间长，在灌
溉集中时段，李咀电灌站三台电机同时开机抽水
时，会出现低电压现象ʪ

春耕春种是一年收成的关键，早在今年1月
份，宋世杰就开始谋划解决这个事情ʪ为确保能够
及时用上春耕用水，宋世杰向单位汇报相关情况，
帮助蒲林村村民提升灌溉用电可靠性ʪ李咀电灌
站线路属于村集体产权，经现场勘察后，供电公司
决定特事特办，义务为电灌站改造线路：新建1.5公
里的架空绝缘线路至李咀电灌站，新立电杆28根，
新增一台联络断路器，工程造价约28万元ʪ为确保
不误农时，宋世杰向蚌埠ʩ怀远两级供电部门反
映，蒲林村农田插秧灌溉一般在五六月份，需严格
按照灌溉时间节点，倒排工期，提前施工作业ʪ

4月19日，宋世杰跟随淝南中心供电所工作人
员于早上6点到达电灌站附近 ，立杆ʩ架线ʩ紧
线ƀƀ于当日下午3时许，李咀电灌站供电专线正
式投运，一条全新的供电专线在空中架起，引来村
民阵阵喝彩，宋世杰脸上也露出了笑容ʪ

此次架设的专线将供电半径缩短至4公里，彻
底解决李咀电灌站供电能力不足的问题ʪ三台电
机同时开机抽水，可以灌溉8000亩以上土地，不仅
满足蒲林村农田灌溉的需求，还辐射到邻村，惠及
2100户以上农户ʪ

关系群众的贴心人

从驻村第一天起，宋世杰便把熟悉村情ʩ村
貌ʩ摸清全村脱贫户作为开展工作的第一步ʪ登门
入户走访ʩ摸实情ʩ与村民拉家常ʩ交朋友；听取群
众的真话ʩ实话，甚至是气话和恼话ƀƀ宋世杰为
尽快取得蒲林村党员ʩ群众的信任ʩ理解和支持，
他和村两委干部一起印发了便民服务联系卡，切
实做到把村民的事当作自己的事ʪ

4月19日一大早，怀远县公路管理服务分中心的作业车停在了92岁的独居老人刘
贵芝的家门口，从车上下来5个工作人员，把运来的沥青有序地堆放在了院子里ʪ

原来，在宋世杰带领驻村工作队进行走访的时候，看到这户老人家门口的道路
情况非常差，就立即汇报给了怀远县公路局，该局第一时间就派了专业人员来，将这
一路段铺上沥青ʪ

宋世杰笑着和刘贵芝解释道，要把她家门口通往村里主干道的路修整一下，好
方便她出行ʪ抢修队在当日凌晨五点钟就来到老人家门前，经过一上午的忙碌，原先
的砖石路变成了 30 米长的沥青路，路面平坦漂亮，老人日常出行也放心了ʪ

Ž宋书记虽然是驻村书记，但他把自己当村里人，把村里的事当作自己的事，是
真心实意为群众着想ʩ为我们办实事的好书记ʪž刘贵芝老人说道ʪ

些小吾曹州县吏，一枝一叶总关情ʪ当听到村里谁家出了烦心事，他总是满脸愁
容，但当他将村民的问题解决后，脸上的笑容又重新洋溢起来ʪ宋世杰带领驻村工作
队队员认真倾听群众的意见和建议，主动靠前服务，解决了一大批群众生产生活中
的Ž烦心事žʪ

产业振兴的领路人

乡村振兴，产业带动是关键ʪŽ发展产业，实施产业带动是乡村振兴的关键，也是
我们村近几年工作的重中之重ʪž对于乡村振兴，宋世杰有着自己独特的理解，他是
这样说的，更是这样做的ʪ

村民张训ʩ甘守娟夫妻俩原先以务农为主，闲散时间打打零工，家里一直不富
裕ʪ去年3月份，在村两委的帮助下，夫妻俩购买了20只绵羊，开始转型做绵羊养殖ʪ由
于两人没有太多的养殖经验，宋世杰便带领工作队经常对其进行走访，帮助他们尽
快完成角色转变ʪ

在一起走访中，宋世杰发现羊圈的风扇电压不够ʩ风力较小ʩ排风较弱ʪ尤其到
了夏天，羊圈温度很高ʩ散热效果不好，不利于绵羊的生长ʪ宋世杰主动联系当地供
电所，为羊圈风扇更换了大电机，羊圈里的空气流通了，气味变小了，绵羊生长更快
了ʪ目前，张训ʩ甘守娟夫妻家里已有绵羊80余只，年销售额达到10多万元ʪ

产业强ʩ则民富ʪ张训ʩ甘守娟的绵羊养殖成功，引得其他村民也纷纷效仿，老村
支书张伏云率先响应ʪ退休后的张伏云养起了大龙虾，刚开始缺乏技术和市场，效益
一直上不去ʪ到任后的宋世杰主动走访张伏云，一起探讨养殖的出路和销路ʪ在宋世
杰的鼓励下，张伏云扩大规模，在养殖大龙虾的同时，试点养殖鳜鱼，摸索出一种鱼
虾共养的新路子ʪ目前，张伏云的养殖规模扩大到180亩，年收入近100万元，成为当地
有名的水产养殖大户ʪ

驻村以来，宋世杰结合蒲林村实际情况，大力发展农业及种养殖业，加强香瓜大
棚等特色农产品种植，鼓励村民水产养殖，指导村民科学养殖80多亩螃蟹，拓展销售
渠道，帮助村民特色种植销售20余万元ʪ

有出路，有销路，当地村民们真正实现了在Ž家门口ž创业，浦林村也在乡村振兴
的康庄大道上越走越远ʪ
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赵根龙展示新进的种苗Ǒ宋世杰入户走访Ǒ 郭传松正在修剪葡萄枝Ǒ


	06-PDF 版面

